

INVENTARIO DEL ARCHIVO PARROQUIAL DE
SANTIAGO APÓSTOL HUAUCLILLA,
Nochixtlán, Oaxaca
Arquidiócesis de Antequera

Perla Miriam Jiménez Santos



Inventario 393

APOYO AL DESARROLLO DE
ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS
DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa
Presidencia

Stella María González Cicero
Dirección

Juan Manuel Herrera Huerta
Dirección Adjunta

María Cristina Pérez Castillo
Coordinación de Publicaciones

Candy E. Ornelas Méndez
Asesoría

Aline Esqueda Martínez
Formación

Perla Miriam Jiménez Santos
Coordinación

PARROQUIA SANTIAGO APÓSTOL
HUAUCLILLA, NOCHIXTLÁN,
OAXACA

Pbro. Francisco Medina
Párroco

ÍNDICE

- 5 Presentación
- 7 Síntesis histórica
- 8 Archivo
- 12 Fuentes
- 14 Cuadro de clasificación
- 15 Inventario

Estado de México. Archivos históricos.

Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol Huaucilla, Nochixtlán, Oaxaca, Arquidiócesis de Antequera / Perla Miriam Jiménez Santos, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2019.

20pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 393)

1.-Nochixtlán, Oaxaca Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol Huaucilla, Nochixtlán, Oaxaca Arquidiócesis de Antequera Archivos.

2.- México - Historia.

I. Series.

Primera edición: abril 2019

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C.

www.adabi.org.mx

Se autoriza la reproducción total o parcial siempre y cuando se cite la fuente.

Derechos reservados conforme a la ley

Impreso en México

PRESENTACIÓN

El año de 2003 Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI) cobró forma y figura. De entonces a la fecha, numerosos archivos han vuelto a ser habilitados por nuestra asociación. El esfuerzo de ADABI no ha sido en vano; ni el reconocimiento a su trabajo ha venido en menor cantidad de parte de las instituciones promotoras de la cultura.

Día a día, suman más los archivos tanto civiles como eclesiásticos, que ADABI apunta dentro de su lista de metas felizmente cumplidas, una vez que los ha preservado de morir entre paredes al punto del derrumbe.

Por supuesto, no hay labor de rescate, efectiva de verdad, si al cabo de concluirla, no se le proporcionan al futuro usuario los instrumentos de consulta, que sin error le lleven directo a su objeto de estudio.

Así, por cada archivo intervenido, va a la par del mismo el inventario de sus documentos, editado por ADABI.

Colocados de frente al librero en cuyos anaqueles ADABI deposita, uno por uno y con cuidadoso afecto, los inventarios que a su paso levanta por todo el país, nos parece alzarse a nuestra vista algún mural cuyos colores dan de sí, en su riquísima variedad, el testimonio más vivo de la acción del hombre sobre su tierra, su ciudad, su historia y días.

En efecto, no otra cosa son los inventarios sino ese mural que, como si cobrara voz, nos habla del ser humano, tan luego iniciamos su lectura, y que ADABI se precia de ser su depositaria, puesta siempre al servicio de quien los necesite.

STELLA MARÍA GONZÁLEZ CICERO
Directora de ADABI de México, A.C.



Parroquia Santiago Apóstol, Huacilla

SÍNTESIS HISTÓRICA

PARROQUIA SANTIAGO APÓSTOL HUAUCLILLA NOCHIXTLÁN, OAXACA

La Parroquia Santiago Apóstol Huaucilla está ubicada en el municipio Santiago Huacilla del estado de Oaxaca, en la zona Mixteca, 105 kilómetros al noroeste de la capital, dentro del distrito de Nochixtlán.

La parroquia tiene bajo su jurisdicción los pueblos Santa María Texcatitlán, San Mateo Camotlán, Santa María Tejotepec, Parián, San Jerónimo Sosola, San Bartolomé Zotula y Santa Lucía Sosola, y pertenece a la Arquidiócesis de Antequera Oaxaca.

Por el estilo arquitectónico del templo, es posible ubicar su construcción a principios del siglo xvii, sin embargo, hasta el siglo xix la parroquia estuvo sujeta a la Parroquia Asunción Nochixtlán, en donde se conservan actas de sacramentos impartidos de 1723 a 1890 en Huacilla.¹

Actualmente la estructura del templo parroquial es sencilla, compuesta de nave, presbiterio y coro; cuenta con una capilla lateral, torre, campanario y atrio. En su interior destaca la pila bautismal tallada en piedra caliza, sostenida por tenantes de cuerpo entero vestidos a la usanza española, y la presencia del retablo principal de estilo neoclásico en el presbiterio. En la capilla del Sagrario se ubican dos lienzos de mediano formato; uno representa a la Virgen de Guadalupe con medallones de sus apariciones y frente a ella se encuentra otro de la Virgen del Carmen como intercesora del purgatorio. Lamentablemente, ya no existen el ciprés ni el trono que trajeron de la catedral a principios del siglo xx.

¹ Archivo Parroquial Asunción Nochixtlán, (APAN), Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 1.



Bautisterio de la Parroquia Santiago Apóstol, Huaucilla

Un día de la exaltación de la Santa Cruz, el 14 de septiembre de 1901, fue trasladada la sede parroquial de San Juan Sosola a Huaucilla, por ser este último “un pueblo de mil habitantes con los mejores elementos de vida”.²

ARCHIVO

Los documentos del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Huaucilla (APSAH) fueron trasladados de su antigua cabecera, San Juan Sosola, en 1903. Por el mismo año el párroco de Santa María Almoloyas cambió su residencia a Santa Catarina Tlaxila, que fungió como parroquia por algunos años (posteriormente ambos templos pasaron a ser sujetos de Huaucilla).

Algunos libros de Almoloyas y Tlaxila se encuentran ahora en el APSAH.

² Archivo Parroquial Santiago Apóstol Huaucilla (APSAH), Sección Disciplinar, Serie Canon, caja 25.

Desconocemos la razón, pero también algunos libros de las parroquias de Santiago Apoala y San Pedro Teozacualco se encuentran en este fondo. Por lo tanto, el APSAH se configura como un archivo íntimamente relacionado con la historia de esta región.³

La intervención por parte de Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México A.C., (ADABI) significa el primer trabajo formal de organización del archivo. Este proyecto fue precedido por un periodo de reparación y readaptación de los espacios arquitectónicos de la casa cural y la sacristía promovido por el Pbro. Francisco Medina y un grupo parroquial.

En el diagnóstico técnico realizado antes del proceso de organización, se encontraron los documentos del archivo cubiertos por plásticos que los protegieron del polvo y los materiales desprendidos del proceso de aplanado de los muros.

Una vez clasificados, ordenados e inventariados, los documentos históricos fueron resguardados en 30 cajas archivadoras AG-12. Los documentos cubren un espacio temporal de 1672 a 1995.

Este archivo es una muestra de las transformaciones sociales que las parroquias experimentan. La consistencia de sus registros a partir del siglo xx confirma la importancia que esta parroquia adquirió en el siglo pasado y los esfuerzos de sus párrocos y fieles por mantenerla.

DOCUMENTOS NOTABLES

Una de las particularidades del APSAH es la existencia de libros de bautismos correspondientes a otras parroquias: San Juan Sosola, Santa María Almoloyas y San Pedro Teozacualco; así como libros sacramentales y disciplinares de las parroquias Santiago Apoala y

³ Ídem.

Atlatlahuca. Por los registros disciplinares sabemos que a principios del siglo xx esta parroquia fue eje de numerosos movimientos ordenados por el obispo Eulogio Guillow y Zavalza quien reorganizó en varias etapas su diócesis.

La Sección Sacramental destaca por su consistencia, se cuenta con registros continuos desde 1902 hasta 1949. De los pueblos que fueron cabeceras destaca el libro de bautismos de 1713-1777 de Santa María Almoloyas, incluye en su primera hoja los nombres en mixteco de sus pueblos sujetos: Santiago Yodzo Noó, Santa Catarina Nuu Tuchí, San Juan Dodzo Nuhu, San Andrés Yutznduu, Santa María Yucuñuundzadzi, Santiago Camotlán y en mixteco Tinami, y San Bartolomé 'dhiaa.⁴

Por otra parte, las devociones y la participación social de esta zona de la mixteca están muy presentes en los registros de cofradías que corresponden, sobre todo, a las antiguas cabeceras de San Juan Sosola, Santa María Almoloyas, Santa Catarina Tlaxila y Santiago Apoala. Los registros de Santiago Apóstol Huaucuililla inician en 1924 y corresponden a las devociones de San José, Sagrado Corazón de Jesús, San Isidro Labrador, San Blas, Señor del Consuelo y la Acción Católica Juvenil.⁵

En la Serie Canon se resguarda un interesante documento que registra el estado del templo de Santiago Apóstol Huaucuililla, del que dice lo siguiente:

[...] Posee la mejor iglesia, la cual es de bóvedas nuevas, una cúpula antigua algo fea y una torre de un cuerpo también antigua, bonita y muy bien construida, que contiene una campana mayor muy sonora,

⁴ APSAH, Sección: Sacramental, Serie Bautismos, cajas 1-11, 1674-1949.

⁵ En el Archivo del Municipio Santiago Huaucuililla los registros de inventarios mencionan la existencia de ocho libros de cofradías entre 1880 y 1890, sin describir su contenido ni mencionar las devociones. Archivo del Municipio Santiago Huaucuililla, Sección Gobierno, Serie Inventarios, 1880-1889.

una esquila rajada que necesita fundirse de nuevo y dos campanas pequeñas. El pavimento es de ladrillo, el presbiterio alto y desproporcionado, un retablo de madera de ahuehuate que necesita reparación, las mejores imágenes son un cuadro de la Santísima Virgen del Carmen, un Santo Entierro y la virgencita de Juquila, sin embargo, a San Blas le tienen los fieles especial devoción y lo reconocen como segundo patrón, es de notar la fuente bautismal antigua, de piedra de cantera sostenida por cuatro ángeles [...]⁶

Asimismo, documentan el contexto correspondiente a los procesos de adaptación arquitectónica y decorativa que se realizaron en los primeros años en que el templo adquirió la categoría de parroquia a principios del siglo xx:

En ese tiempo se comenzaron los muros del curato y se hizo la caba-lleriza: se tomó parte del corredor y se hizo una piecesita [sic] para despacho. A principios de 1902 fue el pueblo a traer en fragmentos el antiguo ciprés y trono de la Catedral de Oaxaca que a solicitud del párroco se dignó ceder el Ilustrísimo señor arzobispo [Eulogio Guillow y Zavalza]; el mismo año quedaron colocadas estas obras de mérito se comenzó a arreglar la cúpula y a arreglar el presbiterio rebajándole el plano y formando graderías para dar forma al altar conforme lo exigían el arte y las rúbricas [...]. El año de 1903 siendo presidente municipal don Cosme Díaz y su regidor primero don Albino Pérez, se terminó la reparación de la cúpula y se entabló, lo mismo que el retablo y todo el presbiterio hasta el barandal, se resanaron la pintura y dorado del trono y ciprés, se enladrilló, se pusieron vidrieras a la cúpula, pies de gallo y garruchas de fierro para colgar lámparas, se terminaron el altar y tabernáculo y en una palabra quedó el presbiterio decorosamente arreglado para el culto, [...] lo cual consta en el libro de canon y fue registrado por el párroco

⁶ APSAH, Sección Disciplinar, Serie Canon, caja 25, 1901.

Antonio de Pádua Valencia.⁷

Dentro de la Serie Cofradías destaca el libro correspondiente a la cabecera Santa María Almoloya, que data de alrededor de 1834. El volumen documenta “la cuenta del retablo y vidrieras del Señor de Yutanicana”, en el que se describen los gastos de materiales para la decoración y adaptación del retablo del “Santísimo Cristo con título de Yucatinana”. Algunos gastos fueron aportados por las diferentes cofradías y pueblos sujetos de Almoloyas. Los gastos incluyen vidrio, “cardenillo y albayalde, mermellon [bermellón] y azul de fulsia [Prusia], un libro de oro, aceite de abeto y botellas, cola y tachuelones y trastos para colores [...]”⁸

Una vez organizado, el AHSAH se ubicó en la casa cural. Para el desarrollo del proyecto fue determinante la participación del párroco Francisco Medina, quien brindó todas las facilidades para realizar los procesos de clasificación, ordenación e inventario, así como por sus aportes como el entusiasta estudioso y divulgador de la historia parroquial que es, bajo su cuidado este fondo parroquial tendrá una buena custodia.

FUENTES

APSAH, Archivo Parroquial de Santiago Apóstol Huaucilla, Oaxaca.

AMSH, Archivo Municipal de Santiago Huaucilla, Oaxaca.

APAN, Archivo Parroquial de Asunción Nochixtlán, Oaxaca.

⁷ Ídem.

⁸ APSAH, Sección Disciplinar, Serie Cofradías, caja 26, 1834.



Antes del proceso



Después del proceso

CUADRO DE CLASIFICACIÓN

ARCHIVO PARROQUIAL DE SANTIAGO APÓSTOL HUAUCLILLA

Sección Sacramental			
Series	- Bautismos	- Informaciones matrimoniales	- Matrimonios
	- Confirmaciones		- Defunciones

Sección Disciplinar		
Series	- Canon	- Cordilleras
	- Cofradías	

INVENTARIO

SECCIÓN SACRAMENTAL

Serie	Caja	Vols.	Años	Observaciones
Bautismos	1	9	1674 -1802	2 libros, 7 expedientes. Incluye registros de San Pedro Teozocualco, 1674-1802; registros de los pueblos sujetos San Miguel, San Mateo, San Felipe San Francisco y San Sebastián; registros de Santa María Almoloyas, 1713-1777; registros de Santiago Yodzo Noó, Santa Catarina Nuu Tuchí, San Juan Dodzo ñ uhu, San Andrés Yutznduu, Santa María Yucuñuundzadzi, Santiago Camotlán y registros en mixteco de Tinami y San Bartolomé dhiaa.
	2	4	1777-1842	Libros. Santa María Almoloyas.
	3	6	1842 - 1911	
	4	5	1740 – 1875	3 libros, 2 expedientes. Cabecera Atatlahuca y Nacaltepec.
	5	4	1714 – 1840	3 libros, 1 expediente. Cabecera San Juan Sosola y pueblos sujetos.
	6	3	1814 – 1854	Libros. Cabecera San Juan Sosola y pueblos sujetos.
	7	6	1862 – 1904	4 libros, 2 expedientes. Cabecera San Juan Sosola y pueblos sujetos.
	8	6	1902 - 1923	Libros. Incluye registros de pueblos sujetos Huaucilla, Tejotepec, Parián, San Jerónimo Sosola, Almoloyas, Yolotepec, Zotula, San Mateo Ixtaltepec y Santa Lucía.
	9	5	1924 – 1939	
	10	5	1939 - 1949	

Serie	Caja	Vols.	Años	Observaciones
Bautismos	11	4	1725-1938	1 libro. Registros de Santa Catarina Tlaxila, 1911-1912.
Confirmaciones				1 libro, 2 expedientes, registros de San Juan Sosola, incluye inventario, 1725-1938.
Informaciones matrimoniales	12	2	1868 - 1889	Expedientes. San Juan Sosola.
	13	3	1890 - 1896	
	14	16	1901-1903	
	15	6	1904 - 1909	
	16	4	1910 - 1938	
	17	7	1943 - 1950	
	18	4	1951 - 1959	
Matrimonios	19	5	1672 - 1755	3 libros, 2 expedientes. Santa María Almoloyas y pueblos sujetos.
	20	12	1762-1900	5 libros, 7 expedientes. Santa María Almoloyas y pueblos sujetos.
	21	6	1712 - 1900	4 libros, 2 expedientes. Santiago Apoala y pueblos sujetos, 1712-1728; San Juan Sosola y pueblos sujetos, 1757-1900.
	22	2	1920 - 1950	Libros. Incluye registros de San Antonio el Parían.
	23	6	1703 - 1890	4 libros, 2 expedientes. San Juan Sosola y pueblos sujetos, 1703-1890; Santa María Almoloyas y pueblos sujetos, 1771-1842.

Serie	Caja	Vols.	Años	Observaciones
Defunciones	24	15	1723-1964	3 libros, 12 expedientes. Santa María Almoloyas y pueblos sujetos, contiene un inventario del templo, 1847-1912; Santiago Apóstol Huaucilla y pueblos sujetos, 1926-1964; San Juan Sosola, 1855-1861; Índice de defunciones, 1723-1922.

SECCIÓN DISCIPLINAR

Serie	Caja	Vols.	Años	Observaciones
Canon	25	17	1722-1939	3 expedientes, 1751-1939: Contiene edictos del obispo Felipe Gómez de Angulo, licencias del obispo Miguel Anselmo Álvarez de Abreu, y una autorización del obispo Eulogio Guillo para el traslado de la parroquia de San Juan Sosola a Santiago Apóstol Huaucilla
Cofradías	25	17	1722-1939	5 libros, 9 expedientes, 1722-1923: Cabecera Santiago Apoala y pueblos sujetos: Cofradía del Señor Sacramentado, Cofradía del Señor San José de Santa María Apazco, Cofradía de la Virgen del Rosario de San Miguel Huautla; Cofradía de Nuestra Señora de Guadalupe de la cabecera San Nicolás de Tolentino de Texcaltitlán. San Juan Sosola y pueblos sujetos: Cofradía de San Jerónimo de la cabecera, Cofradía de Nuestra Señora del Rosario de la cabecera, Cofradía de San Sebastián, de San Sebastián de las Sedas; Cofradía de Nuestra Señora de la Asunción de Santa María, Cofradía de Nuestra Señora del Rosario, de San Mateo, Cofradía de la Virgen de la Concepción, de Texotepec,

Serie	Caja	Vols.	Años	Observaciones
Cofradías				Cofradía de Santa Catarina, de Santa Catarina Tlaxila, Nuestra señora de los Dolores, cabecera.
	26	10	1818-1995	5 libros, 5 expedientes. Santa María Almoloyas: Cofradía de Nuestra Señora del Rosario, Cofradía del Santísimo Cristo con el título de Yucunicana, Cofradía de la Santísima Trinidad, Cofradía de Nuestra Señora de la Soledad, Cofradía de la Natividad de Nuestra Señora, Cofradía del Señor de la Coronación, Ecce Homo, Cofradía de Estandartes, Cofradía de Señor Jesús, Cofradía de Nuestra Señora de los Dolores y Señor San Miguel, Cofradía del Señor San Sebastián, Cofradía de Nuestra Señora de Guadalupe, Cofradía del Señor Santo Domingo, Cofradía de la Santa Cruz, Señor del Calvario, Cofradía del Señor San José, Cofradía de Nuestra Señora de la Concepción; Cofradía de Santa Barbara, Cofradía de Nuestro Padre. Santa Catarina Tlaxila: Cofradía de Santa Catarina. Santiago Apóstol Huaucilla: Cofradía de San José, Cofradía del Sagrado Corazón de Jesús, Cofradía del Patrón Santiago, Cofradía de San Isidro Labrador, Cofradía de San Blas, Cofradía del Señor del Consuelo, Acción Católica Juvenil.
Cordilleras	27	4	1871-1826	Libros
	28	9	1826-1951	5 libros, 4 expedientes.
Fábrica	29	17	1720-1982	11 expedientes, Huaucilla y Santiago Apoala, incluye obvenciones, 1901-1982.
Gobierno				3 libros, 1 expediente, Huaucilla y Santiago Apoala, 1893-1902.

Serie	Caja	Vols.	Años	Observaciones
Inventarios				1 libro, 1 expediente, 1720-1932. Incluye registros de Santa María Texcatitlán, 1720; San Juan Sosola y pueblos sujetos, 1752 - 1932; San Juan, San Jerónimo, Santa María, San Mateo, Santiago, San Sebastián de las Sedas y Tejotepec, Santiago Apóstol Huaucilla, 1914, incluye cordilleras de 1780 a 1794;
Proventos	30	8w	1958-1981	Libros. Incluye registros de fábrica y de Santiago Apoala.

*Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol
Huaucilla, Nochixtlán, Oaxaca Arquidiócesis de Antequera*
se imprimió en abril de 2019 en
Ayuntamiento 65, col. El Carmen,
c.p. 04100, Coyoacán, Ciudad de México
El tiro consta de 25 ejemplares.